
特别关注·基层伙食保障

部队有句俗话，叫“好伙食能顶半个指导员”。餐桌连着
战场，部队伙食保障是否到位与战争胜负息息相关。

“提升伙食质量，让‘胃动力’助推战斗力，仍然有很长
的路要走”“通过这次经历，我坚定了用好经济民主会的决
心，对改进提升伙食保障工作也信心更足了”……一组聚焦
如何通过开好经济民主会提升伙食质量的“营连日志”，从不
同侧面展现了副教导员邵奎和炊事班班长聂飞的良苦用心，
也让我们感受到“经济民主”在基层沃土展现的生机活力。

“既要让战友吃得可口、吃得健康，更要吃出战斗力”“赶

上这个好时代，我很幸运，就想着能为强军兴军做点力所能
及的贡献”……一组刻画炊事班班长鲜活形象的“小咖秀”，
让我们认识了服从组织安排、转型成为司务长的刘鸣和在三
尺灶台前默默奉献 10多年的龙佳勇，看到了普通一兵的炽
热初心。

本期“特别关注”，我们一同走进基层经济民主会的火热
现场，一同探视炊事班的台前幕后。透过这些，我们不仅能
品咂到“舌尖的美味”，更能体会到“心间的触动”。

——磊 峰
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营连日志

开完经济民主会，走出会议室的那

一刻，我长舒了一口气，一阵轻松感油

然而生。

从以往的紧张到如今的轻松，为何

会有这种心理变化呢？事情还得从之

前的一次经济民主会说起。那次会上，

官兵议论最多的就是伙食保障问题，其

中“菜品种类少”几乎成了与会代表的

共识。

官 兵 有 呼 声 ，我 们 有 回 应 。 之 后

的 几 天 ，我 带 领 营 部 炊 事 骨 干 不 断 研

究 如 何 丰 富 菜 品 样 式 ，让 普 通 食 材 变

得不普通。

我们一方面借助网络平台学做各

种“网红菜”，一方面又主动到各营学习

取经。最终，炊事班立足现有条件创新

了 5 道特色菜，并且改进了“大锅菜”的

做法，以期让战友们来一场“舌尖上的

盛宴”。那段时间，每次官兵就餐结束

后，看着干干净净的分餐盘，我就暗自

高兴。

在那周的经济民主会前，我认真准

备讲稿，并在食堂的公示栏中写道：炊

事班有想法、能创新，近期伙食质量明

显提升，欢迎大家继续提出宝贵意见，

我们共同搞好伙食保障。

会上，我首先让大家对近期伙食保

障提出意见建议。本以为能收获大量

点赞，可事与愿违，从与会代表的反映

来看，官兵对特色菜并不怎么满意：“菜

品味道不错，可就是分量太少”“有的菜

品可能出锅太早，吃的时候已经不热乎

了”……

对此，担任主厨的炊事班班长、一

级上士王博解释道：“特色菜的配料、

制作工序比较繁琐，炊事班起早贪黑，

也 只 能 让 大 家 尝 个 鲜 ，不 能 像 家 常 菜

一 样 管 饱 管 够 。 后 厨 就 两 口 大 锅 ，为

了 保 证 正 常 开 饭 ，只 得 先 做 工 序 较 繁

琐 的 特 色 菜 ，所 以 有 些 菜 品 端 上 饭 桌

时就凉了。”

就这样，经济民主会开成了伙食意

见交流会。看着未来得及念出的讲稿，

我只好默默地将纸张翻页，耐心记录大

家的意见建议，并决定搁置其他几项议

题，让与会代表就伙食问题畅所欲言。

目的就是探索实用做法，让官兵吃好吃

饱，实现伙食保障一步到“胃”。

根 据 会 上 提 出 的 意 见 建 议 ，我 带

领 炊 事 班 重 新 研 究 如 何 丰 富 菜 品 样

式 。 这 回 ，我 们 着 眼 于 官 兵 家 乡 的 饮

食 特 点 ，力 求 调 好 众 口 ，将 食 堂“ 大

锅 菜 ”融 入 地 方 特 色 做 法 。 伙 食 调 剂

方 面 ，科 学 调 整 种 类 定 量 ，确 保 食 物

品 种 多 样 、荤 素 搭 配 均 衡 ；针 对 官 兵

来 自 不 同 地 域 、口 味 不 尽 相 同 等 实

际 ，尝 试 不 同 菜 品 搭 配 方 案 ，并 利 用

“ 伙 食 质 量 监 督 ”二 维 码 让 官 兵 投 票

选出最受欢迎的菜品。

最 近 一 次 经 济 民 主 会 前 ，我 再 次

在讲稿上写道：伙食满意度不断提高，

离不开各位与会代表和炊事班的共同

努 力 。 这 次 ，我 如 愿 读 出 了 讲 稿 上 的

文 字 ，经 济 民 主 会 也 得 以 按 既 定 议 题

进 行 。 但 我 知 道 ，提 升 伙 食 质 量 ，让

“胃动力”助推战斗力，仍然有很长的

路要走……

（任天乐、马子涛整理）

丰富菜品，力求保障一步到“胃”
■第 82 集团军某旅作战支援营副教导员 邵 奎

“这次伙食测评满意度达到 97%！”

看着新一轮伙食测评结果，我心里的一

块石头终于落了地。

事情还得从上个月的伙食测评说

起。不满意度 15%，极不满意度 3%，好

几张测评表的建议栏都被填满……测

评 结 果 一 出 来 ，我 们 炊 事 班 就 炸 开 了

锅。仔细翻看大家反馈的意见建议，我

发现不满意的原因很大程度是饮食习

惯上的差异，甚至不同的战友提出的建

议是完全相反的。

“真是众口难调啊，接下来该怎么

办？”一想到我和炊事班的战友们起早

贪黑、费尽心思保障伙食，却换来这样

的结果，心里不禁感到一阵酸楚。思来

想去，我还是主动找到分管伙食保障的

副教导员熊明均诉苦。

了解事情原委后，熊副教导员思索

片刻，便开口说道：“伙食保障对象是广

大官兵，既然战友们的需求各不相同，

不如召集大家一起出主意。”

说干就干。在熊副教导员的支持

下，营里遴选出 30 名来自不同地域的官

兵代表，利用经济民主会时机对改进伙

食保障问题展开讨论。

会上，代表们各抒己见。其中，战

士付茂洋的话引得在场官兵纷纷赞同：

“既然大家各有喜好，为何不采取自主

点餐的方式呢？”

此法的确能满足大家口味各异的

现实需求，但困难也接踵而至。“点餐

意 味 着 增 加 菜 品 ，现 有 炊 事 力 量 如 何

保 障 ？”“ 点 餐 也 不 能 天 马 行 空 ，该 如

何 限 定 范 围 ？”“ 如 果 点 的 菜 做 不 出

来，这项制度能否保持活力？”我作为

炊 事 班 班 长 ，实 事 求 是 地 道 出 了 自 己

的顾虑。

面对这些问题，大家集思广益，最

终 ，一 个 自 主 点 餐 的 优 化 方 案 新 鲜 出

炉：每周开展一次自主点餐活动。每周

五，连队选派官兵代表与炊事班商议数

十种备选菜品，并进行公示投票，选出

得票靠前的 10 种菜品加以烹制搭配，端

上周末的餐桌。此外，邀请会做特色菜

的官兵利用周末时间，来炊事班担任大

厨，一展身手。

“自主点餐制”一经推出，立即受到

好评。许多官兵表示，这样既保证了口

味的多样性，又兼顾了营养价值，大伙

越来越期待周末的饭菜。

如今，拿着这次测评结果，感受着

经济民主会活跃的讨论氛围，我怎能不

欢欣鼓舞。通过这次经历，我坚定了用

好经济民主会的决心，对改进提升伙食

保障工作也信心更足了。

（马 良、胡二泉整理）

自主点餐，官兵众口不再难调
■第 80 集团军某旅作战支援营炊事班班长 聂 飞

萝卜炖牛腩、香辣土豆丝、凉拌炸

酱面……南部战区海军某基地教导大

队综合食堂的操作间内，随着一道道色

香味俱全的菜肴热气腾腾出锅，司务长

刘鸣擦了擦额头的汗珠，满意地笑了。

熟悉刘鸣的战友都知道，他曾是一

名有着 10 余年驾龄的二级上士，熟练掌

握多型特种车辆驾驶技能，还多次被表

彰为优秀教练班长和安全驾驶员。如

今，因编制原因，他转身成为司务长，每

天在三尺灶台和锅碗瓢盆、柴米油盐打

交道，同样干得精彩。

两个月前，大队司务长岗位出现空

缺。队领导考虑到刘鸣工作踏实且勤奋

好学，便来征求他本人意愿。驾驶员干

得好好的，临时更换“赛道”，原本以为刘

鸣会婉拒，没承想他却爽快答应了：“虽

然我只给媳妇做过饭，但我愿意加把劲

为战友们服务，当好大队的‘兵管家’！”

尽管干劲满满，可上岗第一周刘鸣

便遭遇了“拦路虎”。接连好几天，战友

们都在议论菜品不是太咸就是太淡、米

饭量少不够吃，纷纷到军营超市大包小

包往回拎。耳闻目睹这一切，刘鸣心里

很不是滋味。

屋漏偏逢连夜雨。等到整理发票准

备报账时，账目金额又频频出错，刘鸣和

财务助理员反复核对多次，才发现是自

己漏算了款项。上岗不久就遇到这一桩

桩不顺利的事，刘鸣一时有些发蒙。

开 弓 没 有 回 头 箭 ，刘 鸣 下 定 决 心

从 头 学 起 。 不 懂 财 务 知 识 ，他 就 虚 心

向 财 务 部 门 和 兄 弟 单 位 司 务 长 请 教 ；

炊 事 技 能 不 精 ，他 就 每 天 收 集 边 角 料

练 刀 工 ，左 手 手 指 留 下 了 密 密 麻 麻 的

刀 痕 。 操 作 间 里 ，炊 事 员 时 常 能 看 到

刘 鸣 反 复 用 沙 子 练 习 翻 炒 ，直 到 汗 水

浸湿工作服。

为了能做出符合官兵口味的菜品，

刘鸣在严格遵照营养均衡原则的同时，

还对照人员花名册进行统计分析，针对

地域饮食口味等特点科学制订菜谱。休

息时间，他还和炊事班成员一同研学新

菜品，尝试着把一道道颇具匠心的美食

搬到饭桌上。

点滴努力，换来了战友们的真诚点

赞。渐渐地，饭点前后军营超市门口的

人越来越少，大家纷纷围着打餐台争先

恐后加菜。前不久，大队组织伙食满意

度测评，官兵满意度达到了 95%以上。

目睹这些变化，刘鸣的脸上露出了

久违的笑容。他在工作笔记本上认真地

写道：既要让战友吃得可口、吃得健康，

更要吃出战斗力！

一句话颁奖辞：变的是岗位，不变的

是那颗服务战友、奉献军营的初心。
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“龙大厨真不简单！”每当提起龙佳

勇，某工程兵大队一中队二队官兵都赞

不绝口。

走进炊事班，只见一名一级上士正

站在灶台前精心准备饭菜，动作娴熟如

行云流水。没错，他就是龙佳勇，一位在

炊事岗位战斗了 10 多年的老兵。

“炊事班全年无休、默默无闻，非常

辛苦还不被理解。”新兵刚下连的时候，

有战友好意提醒他。龙佳勇只是笑了

笑，还是毅然服从组织的安排。

刚 来 到 炊 事 班 ，陌 生 的 环 境 让 他

一下子难以适应，生疏的刀工、菜肴的

搭 配 、味 道 的 调 配 都 成 了 摆 在 他 面 前

的“ 拦 路 虎 ”。 那 段 时 间 ，为 了 能 够 更

好地胜任岗位，龙佳勇起早贪黑，工作

时间学技巧、业余时间勤巩固，针对自

身 弱 项 进 行 强 化 练 习 ，手 上 的 水 泡 一

个接一个，最后磨成厚厚的老茧。

为了能让战友们吃上新鲜热乎的

包子，他经常凌晨 5 点就起床，揉面、调

馅 ，每 一 道 工 序 都 算 好 时 间 。 当 战 友

们出完早操，排队进饭堂时，一屉屉热

气 腾 腾 的 包 子 正 好 端 上 来 ，引 得 大 家

口水直流。

功夫不负有心人。凭着这股劲头，

炊事班的工作开始得到连队官兵的认

可，龙佳勇也在单位渐渐有了名气。

工作之余，龙佳勇的爱好就是研究

各式各样的菜系，从南到北、从鲁菜到

川菜，只为让来自不同地域战友经常品

尝“家乡的味道”。每当看到大家大快

朵颐、一脸满足的样子，他的内心都无

比欣慰。

除 了 对 三 尺 灶 台 的 热 爱 ，龙 佳 勇

的严谨细致也让炊事班战友们印象深

刻。夹生饭、怪味菜、半熟食……这些

都是龙佳勇眼里容不下的沙子。要是

炊 事 班 出 现 了 这 些 问 题 ，他 总 是 第 一

时 间 反 思 原 因 并 立 行 立 改 。 10 多 年

来，战友换了一茬又一茬，作为炊事班

班 长 的 龙 佳 勇 就 像 老 大 哥 一 样 ，工 作

上 帮 带 、生 活 中 关 心 、技 术 上 指 导 ，对

身 边 战 友 既 关 怀 备 至 又 严 格 要 求 ，标

准从未改变、苦累冲锋在前，炊事班的

小伙伴们无不心服口服、交口称赞。

日复一日坚守平凡岗位，也能成就

不平凡的业绩。这些年来，龙佳勇通过

不懈努力，练就一身过硬本领，曾多次

被上级指派参加各种大项比武、演习等

伙食保障工作。面对各种赞誉，他总是

平 静 一 笑 ：“ 赶 上 这 个 好 时 代 ，我 很 幸

运，就想着能为强军兴军做点力所能及

的贡献。”

一句话颁奖辞：没 有 天 生 的 行 家

里 手 ，你 用 热 爱 和 严 谨 让 平 凡 岗 位 绽

放炫目光彩。
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“五一”假期，海军西安舰餐厅内菜肴品类丰富、香气四溢，舰员们正尽情享用可口的饭菜。

餐桌连着战场，保障关乎胜负。西安舰围绕训练需求科学配餐，坚持每周制订食谱，科学合理调剂伙食，确保营养摄入均衡，让官兵们吃出强健体格，以旺盛精力

练兵备战。 沈 扬、许 宸摄影报道


